

DE LA AMERICA LATINA

Cuba contra el Imperialismo

Una Charla con BLAS ROCA

Tomaños de "La Voz de México", órgano del P. C. mexicano, estas apreciaciones sobre la situación cubana, de Blas Roca, diri-

gente del gran partido comunista cubano y uno de los más queridos líderes de los trabajadores de América Latina:

"Lo que caracteriza la situación cubana en estos momentos, — nos dice— son tres hechos que es preciso examinar, y sin cuyo análisis no es posible comprender la naturaleza de las tareas que tiene enfrente el pueblo cubano, así como sus perspectivas.

Estos tres hechos son: 1o—La brutal presión imperialista; 2o—La difícil situación económica; 3o—La lucha del pueblo por darse un gobierno democrático y progresista, lucha que se ha manifestado en las recientes elecciones presidenciales.

LA PRESIÓN DEL IMPERIALISMO YANQUI

Cuba resiente en estos momentos los efectos de la más brutal presión imperialista; dadas las características de la vida económica cubana, allí el imperialismo yanqui no se tiene que enfrentar como en otras partes, a otros imperialismos, y pone en práctica de la manera más cruda, las medidas que juzga convenientes a sus intereses. Los Estados Unidos están interesados en obligar a Cuba a tomar un empréstito para pagar la vieja e injusta deuda de los Bonos de Obras Públicas, pues les interesa la construcción de una serie de carreteras que unan la costa norte con la base de Guantánamo. Todo ello con vistas a lograr facilidades para el transporte de materiales en el caso de su participación en la guerra imperialista.

Para lograr este fin, los Estados Unidos han bajado la importación de azúcar cubana, con lo cual asestan un golpe mortal a la economía de la isla. La capacidad de Cuba, en el terreno de la exportación de azúcar, es de cinco millones de toneladas, las cuales fueron reducidas a dos millones. Y todavía recientemente los Estados Unidos han reducido las importaciones en 132.000 toneladas. De esta manera se ejerce la presión del imperialismo, que tiene a su merced la economía de Cuba, en vista de que controla totalmente sus exportaciones.

LA DIFÍCIL SITUACION ECONOMICA

Aparte de esto, Cuba se enfrenta a una difícilísima situación económica general, en vista de que sus exportaciones a Europa, sobre todo de tabaco, han bajado a cero con motivo de la guerra. La industria del tabaco hoy se encuentra prácticamente en un colapso con los consiguientes resultados catastróficos para los trabajadores. A esto hay que añadir los resultados, no sólo de la disminución en la exportación de azúcar impuesta por los Estados Unidos, sino la baja en el precio de este artículo.

Por otra parte, los latifundistas azucareros, en vista de la crisis del azúcar, han estado orientándose a abandonar el cultivo de la caña en considerables territorios, que son dedicados a la ganadería. Las consecuencias de este viraje son doblemente desastrosas; por un lado, las tierras dedicadas a la ganadería ocupan muy pocos brazos, mientras que los cañaverales de la misma extensión ocupan grandes cantidades de trabajadores; y esto ha producido un aumento considerable del desempleo. Por otro lado, la ganadería insular está a punto de acabar con el comercio que Cuba ha tenido con algunos países sudamericanos exportadores de carnes, como Argentina y Uruguay, lo cual reduce todavía más las posibilidades de exportación de azúcar a esos países y recrudece la crisis azucarera.

La concentración industrial, la disminución del número de centrales azucareras —en 1928 había 173 centrales y en 1938 había 123— así como la introducción de maquinaria nueva y la electrificación de muchas centrales han arrojado al desempleo a gran cantidad de trabajadores, siendo esto una razón más que hay que añadir a las anteriores, para que la situación general del pueblo cubano sea verdaderamente desesperante. Juzgando que la mecanización

Nuestro partido va a editar en un folleto los artículos del compañero Mora sobre IMPERIALISMO

Por CARMEN LYRA

Nuestro Partido va a editar un folleto con los artículos que sobre Imperialismo ha venido publicando el compañero Manuel Mora en "Diario de Costa Rica". Al rededor de estas publicaciones hemos oído muchas opiniones, favorables la mayor parte de ellas. Nosotros creemos que a más de uno les han servido estos artículos para alumbrarles muchos puntos oscuros de los hechos que ocurren en torno nuestro. También hemos oído opiniones desfavorables: unas, de personas que no comprenden el fenómeno imperialista y aun cuando se llaman a sí mismas liberales, creen que el monopolio sigue permitiendo el libre juego de la democracia; otras, de individuos que consideran que el fascismo europeo y el imperialismo yanqui son cosas completamente diferentes y suponen que la campaña periodística del compañero Mora en "Diario de Costa Rica" revela simpatías por Hitler y Mussolini y cambio de frente en la posición de nuestro partido, cambio que obedece a consignas que hemos recibido de Moscú; hay quien diga que procedemos sin tomar en cuenta la realidad porque la realidad, según algunos, significa acatar sin discusión cuanto dice y hace Roosevelt; no falta quien juzgue que los artículos del compañero Mora no contienen novedad alguna, o que declare rotundo que el Imperialismo yanqui es algo que apareció en las últimas décadas del siglo XIX y duró vivo hasta el año 14 o que afirme que se trata de un fantasma que sólo existe en la mente calenturienta de nosotros; don Roberto Brenes Mesén compara el Imperialismo con Frankenstein y por allá otro cree que al compañero Mora le falta información y que debe leerse no sé qué manual u obra reciente que prueba por A más B que el Imperialismo está bien muerto. Lo curioso ha sido oír a personas inteligentes y cruidas, que han vivido largos años en los Estados Unidos, asegurar que el Imperialismo yanqui es un invento de Haya de la Torre y de Manuel Ugarte, juicio que nos ha parecido una ilustración de aquello de que los árboles no dejan ver el bosque.

A nosotros nos han interesado mucho todos estos juicios, porque nos dan una medida de la opinión pública y porque demuestran que los artículos del compañero Mora no han caído en el vacío y porque han agitado en el ambiente problemas importantes para nuestra vida.

Es cierto que dichos artículos no contienen ninguna novedad. No se trataba de fundar escuela ni de epatar a nadie. Su autor no ha querido sino poner de relieve hechos que la ignorancia, la rutina y el egoísmo han convertido en una masa informe que han relegado a un segundo plano. Recuerdo a este respecto lo que me decía un conocido mío que vive muy a gusto de sus rentas, acerca de la lucha de nuestro partido durante los últimos contratos bananeros: comenta que a él nunca le había interesado eso. Yo le contesté que me interesaría, si de la noche a la mañana se viera privado de su dinero y tuviera que ir a trabajar a Parrita con la Unión. El compañero Mora, al escribir sus artículos, no lo ha hecho teniendo en cuenta a gentes que ven la vida a través de bibliotecas, discotecas o cartotecas, y a las que en realidad no les apura la suerte de gentes de carne y hueso, explotadas sin humanidad por compañías Imperialistas.

Hoy mismo leía yo en La Tribuna del 1º de octubre y en la página 8, columna 1ª, un cable de la United Press fechado en Washington. Doy estos detalles para que se tenga en cuenta que no me refiero a ningún periódico comunista ni a noticias de la agencia TASS soviética. ¿Qué dirán al leerlo, don Roberto Brenes Mesén y los que como él han afirmado que el Imperialismo yanqui es cosa del pasado o los que aseguran que ha cambiado sus tópicos PASA A LA PAG. CUATRO

mado que el Imperialismo yanqui es cosa del pasado o los que aseguran que ha cambiado sus tópicos PASA A LA PAG. CUATRO

Los estudiantes de Colombia contra la Guerra en América

La Federación de Estudiantes Colombianos, F. E. C., tiene su órgano, "El Estudiante", del cual tomamos la siguiente noticia:

"Después de un agitado debate en torno de la "actualidad colombiana", en que se aprobaron varias conclusiones de la ponencia, relativas a la soberanía nacional, a la formación de un bloque de naciones indoamericanas, a la lucha contra el imperialismo en todas sus formas, se aprobó por mayoría de votos una conclusión en la cual la F. E. C., se impone como uno de sus principales programas, el de luchar por mantener a América fuera de la guerra".

Es bueno destacar el hecho de que la F. E. C. es tan sólo una asociación de carácter liberal que

cuenta con el apoyo del Gobierno del Presidente Santos. En el mismo número en que aparecía la anterior noticia, hay una nota en primera página que se refiere a la colaboración decidida que ofrece el Gobierno a la F. E. C. y al discurso que pronunció el señor Ministro de Educación Nacional, doctor don Eliécer Gaitán, que asistió a la inauguración del Primer Congreso que celebra la Federación. Hacemos hincapié en esto para que se vea que no se trata de estudiantes comunistas. Los estudiantes costarricenses deberían seguir el ejemplo de los estudiantes colombianos e ir pensando en la suerte que les tocaría, si los Estados Unidos desencadenaran la guerra en nuestro continente.

¿Quiénes integrarán el nuevo Comité Central por la Sección de San José? Los compañeros más activos, más responsables y más disciplinados en las labores del Partido.

Comentario Regocijados

ADIVINANZA

¿Quién es el que tiene cabeza a la lo Maximiliano Martínez, que fué el primero en reconocer el Estado Libre de Manchukuo y al Generalísimo Franco; tronco a lo Napoleón Bonaparte o a lo Ubico; piernas a lo Carías, manos a lo Somoza, sonrisita a lo Luis Anderson, con mecatitos como un fanteo del que tira el Departamento de Estado por medio del Comité Dies y de la prensa entreguista?

SOLUCION

Eh, pues el personaje misterioso, disfrazado de diplomático que va a venir a organizar la quinta columna en Costa Rica, por indicación de cierta organización nazi-fascista-comunista.

OTRA VERSION DE LA MISMA ADIVINANZA

Cabeza de gato, orejas de burro, patas de caballo, cola de faisán, dientes de lagarto, ojos de lechuza, garras de pantera, piel de satanás.

SOLUCION

Eh, pues el personaje misterioso, disfrazado de diplomático que va a venir a organizar la quinta columna en Costa Rica, con instrucciones del nazi-fascismo-comunismo.

OTRA VEZ DON MARIANO TOVAR EN LA DANZA

Don Mariano Tovar había desaparecido de la escena costarricense desde los días en que estuvo haciendo campaña calderonista por la prensa. Todavía recordamos vagamente el sabor a paja con gotas de sirope de goma que tenían sus artículos, parecidos en lo sin gracia a los de don Roberto Brenes Mesén y en lo enredados al que escribió hace poco el periodista Palau en La Prensa Libre (¿sobre qué era el artículo de Palau? No podemos decirlo, tan arvesado era).

Pero ahora, como que el Gobierno le ha vuelto a hablar para que lo defienda contra los ataques de Mora a la Carretera Panamericana y para que asuste a los tontos con el personaje misterioso (entre diplomático, padre sin cabeza, Cadejos, Zegua y Llorona) que va a venir a formar la quinta columna en Costa Rica por orden de Stalin, Hitler, Mussolini y Franco. Nos complacemos en saludar a don Mariano y le deseamos que la nueva y árdua campaña que va a emprender, le sea tan bien remunerada como la anterior. Le aconsejamos también que escriba a mister Dies, 472, Wall Street, New York City, para que le ajuste la polla.

TEODORO PICADO SALE A LA ARENA DE LA POLITICA

Toledito hizo mutis por el foro después de que tan feo le fué con aquella su carta circular, la del granito de arena. Dicen que nadie le hizo caso. ¡Y él que creía que las turbas y las masas y las multitudes se le iban a poner atrás aclamándolo como los romanos a Julio César!

Ahora es Teodoro Picado el que se atreve a salir a la escena o a la arena o a lo que sea. ¿Y a qué sale? preguntará el curioso lector. Pues a ver si tiene probabilidades para su candidatura presidencial. Bueno, figura sí tiene, sobre todo cuando se echa para atrás y menea la cabeza y recita el discurso de Martí sobre Bolívar. Le aconsejamos que eche toda la tierra que pueda sobre su declaración de simpatías al fascismo que hizo el año pasado y que coja a la democracia de caballo de batalla. Ahora la democracia es lo que está de moda; y que coja a Roosevelt también por su cuenta y verá lo bien que le irá. Por lo pronto creemos que don Alejadrito Alvarado y el doctor Padilla y Castro que

Tiene Ud. Carnet

que lo acredita como militante del Partido Comunista? Asista a la elección de los representantes al Comité Central —por la Sección de San José— el 16 de octubre a las 7.30 de la noche.

La Unión Soviética, primer consumidor de azúcar peruano

Servicio de Inter-Continent-News

LIMA, Perú, Set. 26.—(ICN).—La Unión Soviética es hoy el principal comprador de azúcar peruano, según datos recientes publicados por el departamento de Estadística de dicho país sobre importaciones y exportaciones. La compra del azúcar peruano, es de tremenda importancia para la economía de este país sudamericano, ya que los Estados Unidos no están en posibilidad de hacerlo, y los mercados europeos permanecen cerrados para el comercio de los países

latinoamericanos, debido a la guerra.

Barcos soviéticos cargados de azúcar salen frecuentemente del puerto de Salara con dirección a Vladivostok.

NOTA DE "TRABAJO": Esta noticia quizá pueda interesar a los cafetaleros costarricenses, que tal vez puedan encontrar un mercado para su café en la Unión Soviética.

EN PREPARACION UN FOLLETO CON LOS TRANSCENDENTES ARTICULOS DE MANUEL MORA SOBRE EL IMPERIALISMO

Dentro de muy pocos días aparecerá a la venta un folleto que contiene toda la importantísima campaña de prensa del compañero Manuel Mora, denunciando las ambiciones del imperialismo yanqui en nuestro continente y sobre todo en nuestro país.

Todas las células, todos los comités, todos los grupos y todos los militantes del Partido deben tomar rápidamente medidas para que cuando este folleto aparezca, tenga una grande y rápida circulación en el país como lo requieren las circunstancias.

El folleto de Manuel Mora debe ser leído por todo el país y todos los simpatizantes de nuestro movimiento deben ayudarnos en esto.

Si usted quiere recibir algunos ejemplares, cualquiera que sea el lugar del país donde se encuentre, solicítelo al apartado 1386 n San José.

Tirándole al Próximo

Por V. C.

Y menudo enredijo se les habrá hecho a numerosos honorables y distinguidos nombres públicos, conspicuos dirigentes de la opinión pública costarricense, con la actual situación de Europa. Rabiñosos fascistas durante la guerra civil de España. Partidarios de Franco y de la intervención alemana e italiana en la solución del conflicto español, ahora se declaran indignados antifascistas y ocupan pronto, con la mayor ingenuidad del caso, los puestos avanzados en la lucha a favor de la democracia amenazada por el nazi-fascismo. Y en todo Centro América surgen los grandes paladines de la libertad y de la democracia (Somoza, Ubico, Martínez, Carías, etc., etc.) Circunspectos y graves, claman por las libertades perdidas. Y aquí viene el refrán: "La paja en el ojo ajeno y la viga en el propio..."

Los militares latinoamericanos fueron muy ufanos a los Estados Unidos a ver las maravillas bélicas del Tío Sam. Don Manolo Rodríguez Torrá dijo que él estaba plenamente de acuerdo con la frase del presidente Roosevelt (muy choteada por cierto) que dice "Uno para todos y todos para uno", sacada a la pura bulla de "Los Tres Mosqueteros". Y la frasecita tiene sus bemoles, sobre todo en lo que se refiere a Todos para Uno o sea, América Latina para los Estados Unidos. La gran ventaja que hemos sacado los ticos es que Roosevelt nos ha ofrecido sus bases del Caribe para nuestra defensa. Nuestra flota tendrá ocasión de probar su pericia y nuestro ejército mecanizado su técnica.

Fábrica de cajas de madera en todo tamaño

de ARTURO MENDEZ

Palos de escoba, de piso, y escobones

Fabricación de palillos de Dulces Helados

225 varas al Norte de la Botica Solera - Carretera a Heredia

TELEFONO 2282